

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Honores... y disgustos

La política madrileña ha vuelto a recobrar un momento de interés excepcional a causa del decreto sobre concesión de mercedes y honores a distintos prohombres de los partidos turnantes.

Aseguran que ello ha dado ocasión a que el señor Maura expresara su disgusto y que las distinciones otorgadas a los señores Dato y Besada habían motivado apasionados comentarios aún entre los mismos conservadores.

Como resumen de lo dicho, reproducimos unas líneas de un sesudo colega, que por hallarse identificado con la política del señor Maura, puede hablar con más conocimiento de causa:

«Ya hace dos ó tres días indicábase que el acto de otorgar al presidente del Congreso de los diputados el Gran Collar de la Orden de Carlos III, como premio de sus dilatados servicios se interpretaba por los maliciosos cual prueba evidente de que los primates conservadores no participaban de las ideas y propósitos del jefe supremo, y claro es que hoy, al convertirse la suposición en realidad, agravada por el hecho de haber también entrado a participar de las gracias, personalidad tan significada dentro de la comunidad conservadora como el señor González Besada, la murmuración ha adquirido caracteres tales, que el cronista dejaría de cumplir con su deber de informar si se negara á dedicarle algunas ligeras consideraciones.

En efecto, al mismo tiempo que personas de conocida filiación conservadora critican al jefe del gobierno por haber puesto á la firma de S. M. el Rey, en momentos tan vidriosos y difíciles para los conservadores militantes cual los actuales, decretos de la importancia de aquellos que conceden á los señores Dato y González Besada condecoraciones muy preciadas, otros apoyándose en el hecho consumado apresáranse á insinuar que ya era tiempo de prescindir de ambigüedades, precisando el alcance de la decantada hostilidad de la única manera que puede hacerse, es decir, sacando á la luz pruebas que sirvan para moderar las exaltaciones de unos y dar á otros la medida justa de los juicios sobre la situación creada entre los partidos dinásticos. Considero que está muy en su lugar la queja de los conservadores; pero la imparcialidad obliga á reconocer asimismo que desde el punto de vista tomado por aquellos que desean el esclarecimiento del verdadero significado de la hostilidad implacable, hay también sobrada razón al estimar la aceptación de las mercedes cual una rectificación de los primitivos descubrimientos.

Es evidente, y en ello están conformes todos los comentaristas, que la concesión de las gracias y su aceptación por los interesados debilita la posición en que se colocó el partido conservador á raíz del discurso del señor Maura en el Senado, pues por grandes que sean los esfuerzos que se hagan en lo sucesivo para convencer á las gentes de la imprescindible necesidad de luchar, apartándose del camino trillado y fácil de las componendas y arreglos, éstas tal vez no se convengan, sobre todo si miran á las alturas, en las cuales ha sido preciso siempre ofrecer ejemplo de austeridad cuando se trata de llevar á las colectividades políticas al sacrificio. Los conservadores que habían tomado en serio la declaración de guerra sin cuartel y se preparaban á conducirse con arreglo á ella en las elecciones, han recibido una impresión que no es para describir, no siendo pocos los que ya esta tarde, en las tertulias políticas de los círculos y en el propio salón de conferencias del Congreso, protestaban de la desigualdad de procedimientos que se aplican á unos y otros individuos del partido por el ministerio responsable.

Se ha dicho con referencia á informes, al parecer autorizados, que el señor Maura se hallaba disgustadísimo y hasta se habla de la existencia de cartas que, según parece, se cruzaron entre dos primates conserva-

dores; pero como no me consta la autenticidad de la noticia, me limito á consignarla, despojándola de ciertas aclaraciones con que los maldicientes la han aderezado.»

Cháchara

A vos, señor don Fernando mi don Fernando Romero, gran sabidor de las leyes, gran trovador, y maestro de la Gaya ciencia, digo en romance llano y seco, que habeis compuesto una trova muy digna, como la veo, de estar guardada y orlada por los soberanos versos del cantor de las querellas el rey don Alfonso décimo.

Yo quisiera don Fernando, mi don Fernando Romero saber trovar como vos, que trovais como Berceo, para deciros lo mucho que me gustan vuestros versos propios de la regia lira de un buen trovador mancebo, que mancebo parecéis desde las barbas caperón de vuestro rostro, y con ellas un atributo de viejo.

Mucho el de Halley me importaba, si obligado á verdad vengo, pero más desde hoy me importa porque en él halló pretexto vuestra nimen para darnos un regalo tan selecto como el regalo sabroso de vuestros preciosos versos. Y no yo á vuestra carta contestar despacio quiero, quede, señor don Fernando, todo en este punto mismo, y otro día del ensanche y de su cola hablaremos.

GARCILASO.

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA del 28 de Enero de 1880

Nuestro paisano el brigadier Sr. Mendigalza, que manda una de las brigadas de Barcelona, se encuentra enfermo de gravedad.

Ayer mañana pasó á mejor vida el diputado foral y provincial don Juan Bautista Irzun.—R. I. P.

El Obispo de esta diócesis ha nombrado Canónigo de la Santa Iglesia Catedral á don Marcelino Juano, Vicario de la parroquia de San Saturnino, en la vacante que ha resultado por fallecimiento de don Marcelino Juano.

España en Marruecos

Copiamos del Telegrama del Rif:

Crónica de Fez

Estamos aquí peor informados, con frecuencia, que en Europa, respecto á los asuntos del Magzen.

Sin embargo no es poco lo que de ella se habla en esta capital jefitana.

Dícese que no es cierto que se hayan orillado todas las dificultades que se oponían á la conclusión del famoso empréstito de liquidación.

Los funcionarios del Magzen se sonreían ante las noticias de París y dan á entender que dudan que el Sultan ponga lo que de su parte está, para facilitar la realización de las promesas hechas por Si-el-Mokri.

No sería difícil que Muley Hafid acudiera á los mil procedimientos dilatorios que usa la diplomacia marroquí, demoras que consistirán principalmente en retrasar las medidas administrativas encaminadas á dar las garantías base del referido empréstito.

Por de pronto, seguramente el Sultan no se dará gran prisa en enviar al gobierno francés la ratificación de los compromisos contraídos por su ministro de Hacienda y actual embajador en París, y es lógico que no se apresure á ello porque le interesa seguir cobrando durante el mayor tiempo posible el producto de la renta de aduanas del imperio. Cuanto más

tarde empiece la intervención y retención de esos fondos, mucho mejor para Muley Hafid.

Por otra parte, el Sultan no se descuida en la acción económica que ha emprendido.

Ahora se afirma que ha redactado una carta destinada á ser leída en todas las mezquitas y cuyo objeto es hacer saber á los propietarios de fincas rústicas y urbanas que se dispongan á pagar el «tertib» sobre sus edificios ó terrenos.

El «tertib» fué la causa de que Muley Abd-el-Aziz capera; pero Muley Hafid ha olvidado la lección ó no quiere reparar en ella y se dispone á cobrar el «tertib» contra el cual los indígenas han protestado y es probable que protestarán todavía.

El Sultan necesita dinero, mucho dinero y de algún sitio ha de sacarlo, para hacer frente á gastos que, en su presupuesto, figuran con carácter de inevitables.

No puede Muley Hafid ocultar la preocupación que le producen las noticias de la región de Tazza.

Su mal humor se traduce en órdenes de que se redoble la vigilancia sobre sus demás hermanos, primos y sobrinos, á fin de evitar cualquier tentativa de evasión, con objeto de reunirse á Muley-El-Kebir.

Al efecto, los parientes del Sultan han sido encerrados en casas aisladas bien vigiladas.

Muley-Kebir sigue en Riata, entretenido en recibir delegaciones de las tribus vecinas.

Estas han desistido de proclamarle Sultan, pero le ofrecen acatamiento como jefe de la rebelión del país y están dispuestos á darle ayuda incondicional contra el Magzen de Fez.

Lo cual es peor para Muley Hafid que una proclamación en regla, como quería El-Kebir.

«Su Alteza se divierte»

He visto en un colega un suelto con este mismo título, en el cual se dice lo siguiente:

«Este es el título de la opereta que han confeccionado nuestros queridos compañeros en la prensa señores Lambert y Aldaba, encargado el primero del libreto y de la música el segundo.

Trátase de un libro en que el autor solo se ha preocupado de ofrecer situaciones musicales, que, según nuestros informes, el señor Aldaba ha aprovechado brillantemente para hacer gala de una inspiración fresca y lozana.

Comienza la obra con un brioso terceto, que describe el carácter de los personajes, que son Leonelo, el Bufón y una Dueña.

Terminada esta página musical, el Bufón invita á Leonelo y á la Dueña á que vayan con él á Palacio para entre todos divertirse al Principito, que á pesar de su juventud, se aburre y gime de melancolía entre las doradas paredes de su alcázar.

Como se ve, Leonelo representa el aspecto aventurero de la vida, en tanto que la Dueña simboliza el lado amoroso. Como dice el Bufón: Quiero ofrecer á mi señor el concurso de lo audaz y lo amatorio, por ver si con ello logro divertirle.

Así termina el primer cuadro.

En el segundo nos hallamos en pleno palacio. La corte ha cambiado; á las costumbres austeras ha sucedido una vida bulliciosa y pródiga en fiestas. Nadie piensa en otra cosa que en divertirse y hasta un primer ministro en vez de gobernar pinta el retrato de la amada de su señor.

Esto da ocasión á un cuarteto, de factura fácil y elegante.

Después nos enteramos que el Bufón ama á Silviana, que tal es la conquista del Príncipe, por mediación de la Dueña, y el Bufón casi arrepentido de las diversiones que á su señor ha proporcionado, dispone en cierto modo á perturbar el desarrollo de los amores principescos.

En tal situación da comienzo el tercer cuadro, cuya parte principalísima está á cargo del músico, pues el diálogo queda reducido á lo indispensable para la acción.

A telón corrido, la orquesta y el coro describen una cacería que es uno de los festejos organizados por Leonelo para hacer más grata la vida al Príncipe.

Los que han tenido ocasión de oír la partitura dicen que nuestro paisano el señor Aldaba ha estado verdaderamente inspirado en esta bella página descriptiva, á la que sigue un recitado musical por el cual nos enteramos que Leonelo, de acuerdo con Blas, el hijo del Bufón, prepara una sorpresa al Príncipe para dar ocasión á que este luzca sus condiciones de hombre valeroso y temible esgrimidor.

Se trata de que en pleno colquio amoroso, Blas interrumpa al Príncipe y Silviana, disputándole, espada en mano, el cariño de la mujer amada.

Todo ello vá de mentirijillas, sólo para que

Su Alteza se divierta, pero Su Alteza que no está advertido, lo toma en serio y hierre gravemente á Blas.

Huye el Príncipe con su amada al tiempo que sale el Bufón y al ver que se llevan á su amor, y á su hijo mal herido termina la obra exclamando que es un torpe oficio consagrar toda una vida á la tarea de divertir á los demás.

Además del intermedio descriptivo de la caza y del recitado, este cuadro tiene una romanza de tenor, una serenata amorosa y un dúo de típles del que hemos oído las mejores impresiones.

Por lo indicado se vé el plausible afán de los autores de apartarse en absoluto de los derroteros porque anda el género chico, que ya no se concibe sin garrotines, matchichas, trajes transparentes y efectos escenográficos.

Nada puede añadirse á lo dicho por el colega, que pueda significar novedad, ni ampliación.

Eso es «Su Alteza se divierte» una obra que no sigue los caminos de las machichas ni de las ramplonerías, que tienen su lugar adecuado en las barracas, y no en los teatros, una obra de corte elegante y distinguido, escrita con exquisita corrección, en un lenguaje pulcro y bello.

La música ya dije que me pareció bellísima. La «serenata» será cantada por el público á la salida del teatro, porque tiene la doble condición de ser una página bellísima é inspirada, y fácil de comprender y recordar.

El libro tiene bellezas de gran literato, y bellezas de excelente autor dramático.

Es, pues, «Su Alteza se divierte» una obra que triunfará por su contenido literario dramático y musical, y no necesita del recordatorio de que es labor de dos autores locales.

Y todos estamos en la obligación de ayudar á nuestros autores, á los autores de casa, porque esa ayuda es ayuda que nos prestamos á nosotros mismos.

Yo, sin embargo iré al estreno con mala cara, á exigir, porque se trata de autores que tienen derecho á que se les exija.

«Como que «Su Alteza se divierte» es una obra que vale bastante más que el 90 por 100 de las obras de su género estrenadas en la temporada última.

tar la guillotina... Esto sólo constituye la pintura de todo un régimen político.

«Y después de «restaurada» la guillotina, no sólo aumenta el apachismo y la criminalidad, también la delincuencia muestra su raigambre odiosa en las clases educadas, en las personas de cuya mentalidad hay derecho á esperar algo bueno, algo consolador para la Patria... Y también esto sólo constituye la pintura que puede servir de modelo á quienes aspiran á dirigir los pueblos con tanta ausencia de grandes sentimientos colectivos como abundancia de torpes libertades personales.

Notas militares

RETIROS

Les ha sido concedido, para Pamplona, al comandante de Infantería don Francisco Castellanos Cervantes; para Olite, al comandante (E. R.) don Manuel Martín Dominguez, y también para Pamplona al carabinero Antonio Matias Gutierrez.

EL CORONEL CAVALCANTI

Ha ingresado en la Clínica de urgencia del Buen Suceso el héroe coronel de Caballería que tan bizarramente se condujo en el combate de Taxdir, cargando á los moros al frente del escuadrón de Alfonso XII.

Una enfermedad que contrajo en campaña, y que abandonó por no separarse de su puesto, ha exigido una operación quirúrgica que con éxito muy satisfactorio le ha sido practicada por el médico militar señor Semprún.

Miscelánea agrícola

Si nuestros agricultores supieran que la fiebre aftosa y otras enfermedades epidémicas del ganado vacuno podrían ser fácilmente prevenidas con solo la de los establos, á bien seguro que harían algo en ese sentido.

Un sistema de desinfección tan sencillo como expeditivo y económico consiste en quemar en los establos paja húmeda en abundancia, materia que al arder produce un humo riquísimo en forma de desinfectante por excelencia.

El procedimiento es el siguiente: en un establo que tenga, por ejemplo, 250 metros cúbicos de capacidad, se extienden sobre el suelo unos 50 kilogramos de paja húmeda, prendiéndose fuego y dejándola, que arda lentamente durante 24 horas. Inútil nos parece decir que para que tenga efecto la acción desinfectante en estos humos, hay que mantener cuidadosamente cerradas las puertas y ventanas. Al cabo de ese tiempo, y según se ha podido comprobar repetidas veces en algunas granjas francesas, habrán muerto, bajo la acción microbida de los vapores del formal, todos los bichos engendrados de enfermedades en el ganado.

A las innumerables enfermedades y parásitos que devastan los viñedos, tenemos que agregar una más, recientemente descubierta en algunos puntos de Francia.

Se denomina orobanco ó hierba tara, y debe su nombre á lo carnoso de su tallo, cubierto de escamas blanquecinas y enteramente oculto por la tierra. Solo aparecen en la superficie dos flores dispuestas en corimbo de vivo azul.

Esta planta desenvuelve sus chapaderos en forma aconada y se adhiere á la vid, produciéndola terribles daños, hasta el punto de causar la muerte de las cepas.

Y lo que resulta más incomprensible es que tal planta parasitaria, adecuada para vivir en los lugares frescos y húmedos, también ha aparecido en viñedos cuyo suelo es seco por naturaleza y el subsuelo pedregoso, sin perder por eso sus temibles caracteres de destrucción.

La invasión de esta planta tiene, por lo que dicho queda, muy alarmados á los viticultores del Noroeste de Francia, que se han visto obligados á descepar bastantes viñedos por su acción destructora.

Se ha abierto una información técnica para descubrir los medios de combatirla, pero en tanto que el juicio sea emitido, se recomendará las labores profundas que extraigan los tallos enterrados, y se quemarán después.

La dirección de Agricultura del Gobierno de Túnez, organiza para el mes de Abril próximo un concurso general agrícola, que comprenderá los animales reproductores de las especies caballar, asnal, mular, bovina, caprina, cruzada.

«¿Quisiera bajar hasta la nieve! dijo Ruth, después de un minuto de muda contemplación.

«No pretendáis tal cosa—contestó Lynde.—Desde el punto que ahora ocupamos, el descenso es muy difícil, y casi ninguna señora se ha atrevido á intentarlo. Además, si nos metiésemos en semejante excursión, tendríamos que atravesar el Mar de Hielo para ir á Chamounix por el «Mal-Paso».

Ya haremos eso otro día. Por hoy sentémonos sobre esta piedra y hablemos.

«¿De qué? No me siento con ganas de decir nada.

«Yo hablaré. Mirad, voy á contaros una historia.

«¿Una historia? Me gustan los cuentos lo mismo que cuando tenía seis años. Debo, sin embargo, advertiros que me fastidian diciendo: «Había una vez una niña,» cuya niña suele ser casi siempre la misma que escuchamos.

«La mía no es de ese género, contestó Lynde, sonriendo y tomando la mano de miss Ruth para obligarla á escuchar. Sin embargo, se refiere indirectamente á vos. El suceso es muy antiguo.

«La historia se refiere á mí, y ocurrió hace ya mucho tiempo. Soy toda oídos. Empezad.

Entonces Lynde refirió su viaje á la ventura, montado en el asno que le había facilitado el pastor protestante, sin omitir ni el más insignificante detalle. Cuando llegó á su encuentro con la Reina de Saba,

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 25

La reina de Saba

corazón. Es una manera amable de hacer pasar una cosa muy amarga.

«Es una manera de decirnos que tengo en mucho vuestra amistad, Sr. Lynde, le contestó irguiéndose sobre la silla, á la vez que sus ojos se animaban con un brillo desacomunado. No sé si podré haceros comprender aquello en lo que el estimo. Mi vida no ha sido hasta hoy la de otras muchísimas jóvenes de mi país, tal vez porque desde mi niñez ha sido mi salud muy delicada. Quizás por esto le he ocasionado á mi familia las inquietudes que ahora la hacen celosa de mi afecto. Nunca he tenido lazos de intimidad con ninguna compañera de mi edad, y jamás ha habido hombre alguno que me haya tratado con la familiaridad que á vos se ha otorgado. Mi tía ha permitido sólo que fuésemos amigos.

«Pero, miss Ruth...

«Sr. Lynde, añadió ella, interrumpiéndole, hoy he sido confiada por mi tía á vuestra amistad. Sería faltar á la caballerosidad debida y engañarla, el permitirnos hablar como lo habéis hecho hasta ahora.

Lynde comprendió su error. Debía haberse dirigido primero á la Sra. Denham. Había faltado á las conveniencias, olvidando que la educación de Ruth había sido diferente á la de las jóvenes americanas en general. En nuestro país, si amais á una joven, se lo decís personalmente, y en otras partes hay que decirlo primero á su madre ó á quien hace las veces. Lynde bajó la cabeza y permaneció en silencio, resuelto á reparar su error aquella misma tarde.

Al cabo de un instante le dijo:

«Miss Ruth, si me dicesen á elegir, preferiría vuestra amistad al amor de cualquiera otra mujer.

«Convenido, contestó ella; poniéndose encendida como una amapola. Ya no saldremos juntos ninguna otra vez.

Y cogió una dorada mariposa que revoloteaba inconsideradamente á su alrededor.

Durante todo aquel tiempo, el guía había marchado, llevando de la mano las riendas del mulo que montaba miss Ruth, sin que pareciese tomar el menor interés en la conversación. En sus excursiones á través de las montañas, aquel hombre había visto desenlazarse muchas intrigas amorosas; había visto concertarse muchos matrimonios, y evidentemente le preocupaba bastante menos la escaramuza amorosa de los dos jóvenes que una nubecilla negra que se había formado desde hacía media hora, y que permanecía inactiva sobre la aguja del Drú.

La senda y el camino de herradura, se unen en Cailliet, ó sea en una fuente que

brotó á mitad de la altura de la montaña. Allí hicieron alto los *touristes* en una choza.

«Tengo ganas de continuar el camino á pié, dijo Lynde, ayudando á Ruth á montar de nuevo.

«Entonces os permito que llevéis mi mulo del ronzal, contestó Ruth. Ya no tengo miedo como antes.

«¿La idea ha sido excelente! ¿Por qué no la habéis tenido antes? Ah ¡Cuento con una buena mano, como un verdadero guía!

«Os la daré por adelantado, contestó ella alegremente, alargando el brazo y fingiendo presentarle una moneda entre el pulgar y el índice.

Lynde le cogió la mano y ja ¡retuvo un momento, aunque sin atreverse á estrecharla entre las suyas.

Con las riendas pasadas por el brazo se puso en marcha, arrojando de vez en cuando una mirada hacia atrás para convencerse de que todo iba bien.

Cuanto más se aproximaban á la cumbre de la montaña, más abruptas se hacían las revueltas del sendero y más numerosos eran los surcos abiertos por las avalanchas del invierno, delante de las cuales los viejos pinos habían volado como aristas de paja.

Acá y acullá se descubría el lecho seco de un torrente que cruzaba por un repliegue de la rugosa frente de la montaña.

«¡Mirad!—exclamó Lynde deteniendo el mulo, é indicándole con el dedo una grieta abierta debajo de ellos.

La naturaleza, que se complace en colocar cosas graciosas aun en medio de sus creaciones más salvajes, había llenado de myosotis el lecho de uno de aquellos secos torrentes.

Bajo el impulso del viento, los millones de corolas que constituían aquella cinta de flores, que tendría sólo algunas pulgadas de ancho por la extensión de un cuarto de milla, producían al agitarse el efecto de un torrente azul celeste.

De vez en cuando el débil sonido de la campanilla colgada al cuello de alguna vaca, venía á anunciarles á los viajeros que se aproximaban á la meseta.

Después de tres ó cuatro rápidas vueltas, nuestro pequeño grupo atravesó un bosquecillo de pinos enanos y retorcidos por el viento, y se encontró de pronto sobre la cumbre de Montanvert.

A algunos pasos de allí les esperaba una posada, en donde descansaron los mulos, mientras miss Ruth y su compañero iban á contemplar el Mar de Hielo desde lo alto de las rocas que le dominan.

Mirado desde aquella altura, el Mar de Hielo parece un campo inmenso labrado y cubierto de nieve.

Las ondulaciones de su superficie apenas se distinguen, y no se vé ninguna de sus maravillosas hendiduras estrechas, y muchas veces de una profundidad insondable, las cuales producen cuando se sumerge en ellas la mirada el efecto de las facetas de un záfiro.

mientos de razas locales é importadas, camellos, animales domésticos, productos agrícolas y substancias fillos á la agricultura.

Notas teatrales

Fue un éxito grande el beneficio de la señorita Amorós. El teatro estaba lleno, y ofrecía un aspecto bellísimo. En palcos, plateas y butacas estaban las señoras de Marquina, Troitiño, Elizondo, Martínez, Seminario, Aranzadi, Errea, Gaztelu (D. A.), Elfo, Guirior, Barth, Jimeno, Goicoechea, Larin, de Jorge, Lazcano, Montane, Usechi, Galbete (D. A.), Guerdain, viuda de Elio, Calderón, marquesa de la Fuensanta, Huete, Areitio, Sanchez Ocaña, Bañón, Hormaeche, Ochoa, Etayo, Beunza, Saez, Labelza, García Peña, Galbete (D. P.), Gaztelu (D. R. y D. J.), Goñi, Martín, Ciganda, Cirujeda, Ondarra, Arteaga, Goizqueta, Ariziti, Ariziti y P. de Eulate, Morenas, Eceiza, Legaz, Apát, Sagardía, Fernandez de la Mora, Prada, Sevini, Pastrana, Aoz del Frago, Perales, Vara de Rey, Uiray, Melendo, Erice, Isturiz, Laquidain, Santesteban, Viuda de Ollotqui, Gastei, Maisonnave, Riezu, Ruiz de Galarreta, Iriarte, Galar, Duran, de Frutos, Perez de Eulate, Albert, Urniza, Larrache (D. G. y D. F.) y otras muchas, muchas, cuyos nombres no puedo consignar por los razones, porque estaban ocultas detrás de sombreros, y por no haber tenido tiempo suficiente para hacer la lista.

El caso es que el público de Pamplona dedicó un homenaje de simpatía y de afecto á la señorita Amorós, y que las señoritas agradecieron la delicadísima del modo más elocuente. Llenando el teatro.

Tiene motivos la señorita Amorós para estar satisfecha de su primer beneficio, porque es muy difícil, difícilísimo, llevar al teatro tanto público y tan selecto como ayer fue por la señorita Amorós.

Además de abundantísimos aplausos, que la beneficiada agradeció emocionada, recibió numerosos y valiosos regalos, entre ellos una rica pulsera reloj de oro, un valiosísimo devocionario con un bolso que es un primor, una caja de dulces con una moneda de oro, tarjeteros, polveras, dos joyeros, un alfiler de oro, una mantequera, una medalla con cadena, ambas de oro, esencias, una bizcochera, un valioso rosario de nacar con artístico engarce de oro, figuras de biscuit, un estuche de labor, un espejo de tres lunas, un rico corte de vestido, un elegantísimo sombrero de vestir, etc.

No quiero preguntar por qué no se entregaron estos regalos al final de «La Infanta de los bucles de oro».

El éxito, pues, obtenido por la señorita Amorós en éste su primer beneficio ha sido tan grande que mayor y más expresivo no pudo ser.

Envío un aplauso entusiasta á la señorita Alborn por el entusiasmo que puso á contribución en honor de su compañera.

Reciba la señorita Amorós mi felicitación por el éxito que tuvo en su función de homenaje.

El arreglo de «La viuda alegre» es un desarreglo formidable.

GARCILASO.

Sport vasco

En «Euskal Jai»

Resultó muy competido y en extremo interesante el partido jugado en la tarde de ayer, entre José Murillo é Ignacio Astiz, rojos, contra Mardura y Ucin, azules. La cáedra ofreció su dinero, antes de comenzar la lucha, en la proporción de 14 y 16 por 8 por la pareja celeste, pero al ver el brio con que los rojos pegaron á la pelota en los primeros tantos, se bató en retirada hasta alcanzar la paz en la cotización de apuestas.

Hubo igualadas en los juegos 1.º, 2.º y 3.º, á partir de aquí salieron por delante los favoritos, y aunque seguidos á corta distancia por los encarnados, consiguieron llegar al final cuando sus contrarios contaron siete juegos.

Los cuatro jugadores cumplieron á la perfección su cometido y entendemos que no hubo más lucha por la inmensa superioridad en el dentro de Mardura, que si bien comenzó un poquito flojo, en los dos últimos tercios atizó de lo lindo.

Hoy por hoy, habrá que declararle el delantero más temible del cuadro de este frontón. Pepe Murillo jugó muy bien en ratos determinados, pero no estuvo acertado al tratar en ocasiones de contender con Mardura en los primeros cuadros.

Ucin supo resistir con tesón y grandísima habilidad el duro juego que le hicieron sus adversarios, y Astiz, aun cuando todavía no tiene, ni mucho menos, sobre la pelota de 50 gramos de goma, el dominio que llegó á poseer sobre la de trapo, se le ve adelantar por momentos; ayer guardó muy bien su sitio y mandó diferentes veces, de sotamano y á bote, la pelota al último cuadro.

Un poquito más de soltura en la cancha y á ver si ejercitamos aquellas fenomenales jugadoras por bajo; por lo menos intentarlas.

Entre los concurrentes asiduos se comentaba el agrado con que verían el domingo la siguiente combinación: Mardura y Astiz, contra Larranaga y Ucin, la pareja invencible. Lo tratamos á la Empresa.

GACETILLAS

En la parroquia de San Juan Bautista se congregó ayer á las once numeroso concurso de fieles, representación nutrida de todas las clases sociales, que acudieron al templo para rendir un cariñoso tributo á la memoria del que en vida fué dignísimo Ingeniero Director de Caminos de la Diputación don Aniceto Lagarde y Carriquiri (q. e. p. d.).

En esta manifestación de duelo habrá encontrado seguramente la distinguida familia de Lagarde un nuevo motivo para mitigar en lo posible la pena que sufre por pérdida tan irreparable.

Ayer recibimos en esta Redacción la visita de despedida de nuestro querido amigo don Luis Rodríguez, dignísimo inspector de Vigilancia que ha sido de esta provincia.

Puede tener seguridad el señor Rodri-

guez de que en esta capital deja gratos recuerdos, especialmente por su gestión acertada y excelentes condiciones personales. Sentimos su ausencia y, al desearle muchas felicidades en su nuevo destino de Barcelona, hacemos votos por que pronto vuelva á esta provincia á mandar el Cuerpo de Vigilancia.

Ha sido nombrado médico de Irrozqui nuestro querido amigo don Agustín Blanco, hijo de nuestro distinguido amigo don Severiano, digno Depositario de la Diputación. Sea enhorabuena.

Se encuentra gravemente enferma la virtuosa y bella señorita Cecilia Santamaría, hija de nuestro estimado amigo el antiguo empleado en los talleres de este periódico don Eulalio.

Deseamos vivamente á dicha enferma inmediato y completo restablecimiento.

En Tudela han contraído matrimonio don Baltasar Urban con la bella señorita Emilia Castillo, y don José Catalán con la bella señorita Isabel Almarza.

A ambas parejas les deseamos toda clase de felicidades en su nuevo estado.

El Tribunal de las oposiciones a la plaza de oficial letrado, jefe del negociado de Gobernación de la Diputación se reunió ayer tarde para hacer la calificación sobre el trabajo practicado por cada uno de los cinco opositores, formando á continuación el orden de méritos.

Los tres primeros puestos, los que forman la terna, son por este orden los siguientes: Don Luis Oroz, don José María Goñi y don Joaquín Logroño.

Aunque muy lentamente, va mejorando en la grave enfermedad que viene sufriendo el digno arquitecto provincial don Florencio Ansoleaga, querido amigo nuestro.

Hacemos votos por que esa mejoría sea precursora inmediata de su completo restablecimiento.

El Cabildo Catedral de Tarazona ha acordado la creación de una plaza de salmista-bajo de capilla con la extensión de voz desde sol grave á re agudo.

Serán preferidos en igualdad de condiciones los que fueren presbíteros ó estén en condiciones de serlo *intra annum*.

El sueldo es de 1.280 pesetas anuales.

El plazo para la admisión de solicitudes termina el 20 de Febrero próximo.

A la aristocrática Duquesa de Zaragoza le ha sido concedido el lazo rojo de dama de la Reina, distinción que recientemente le fué otorgada en recompensa por haber ido su esposo, nuestro ilustre paisano, como soldado voluntario á la campaña del Riff.

Temporada de invierno

Como fin de estación, se liquidan 500 mantas de lana blancas, clase superior, en tamaños.

Y un completo surtido nubes novedad para señora y niñas.

5. MERCADERES 5—PRECIO FIJO

Nota. Hay una partida de Jerseys señora al precio de 8 reales uno. 8-1

En «El Universo» leemos lo siguiente:

«Hace pocos días que un joven de la distinguida sociedad madrileña fué invitado, entre otros amigos, á un banquete que se celebraba en casa de uno de ellos. De improviso quedó ciego el joven á quien nos referimos, y después de consultar á varios médicos su enfermedad y no obtener esperanzas de recobrar la vista, invocó con fé la protección de la Virgen, bajo la advocación que se venera en la Catedral de Lugo, y de súbito ha recobrado la vista.»

Agradecido á este beneficio ha invitado á comer á su mesa á cinco pobres ciegos, á los cuales les ha servido una abundante comida y les ha despedido dándoles cada uno 25 pesetas en metálico.

Nosotros conocemos á don N. A. ciego ayer, que hoy goza de toda la plenitud de la vista.»

Ha sido nombrado administrador de Correos de Tudela don Rafael Bellido, que prestaba sus servicios en la administración de Tarazona.

Para la nueva Estafeta de Estella ha sido nombrado don Pablo Iribarren, oficial que era de la de Tudela.

Ha sido nombrado coadjutor de la parroquia de Lodosa el elocuente orador sagrado Dr. D. Félix Arrarás.

Cura ecónomo de Marcilla el ilustrado sacerdote don Demetrio Bretos.

Y coadjutor de la parroquia de Villafranca don Manuel Garbayo.

A los tres les enviamos nuestra cordial y afectuosa enhorabuena.

Hoy hace tres años que pasó á mejor vida la distinguida señorita doña Florencia Corti y Viñas, bondadosa mujer que por sus virtudes era muy querida y respetada.

Al cumplirse esta triste fecha, reiteramos á su hermano nuestro querido amigo don Federico Corti y demás familia la expresión, sentida de nuestro afecto.

Todas las misas que hoy se celebren en la parroquia de San Nicolás podrán ser aplicadas en sufragio del alma de dicha señorita (q. e. g. e.)

En el presidio de Burgos han fallecido los penados por esta Audiencia en causa por incendio y robo, respectivamente, Pedro Garayalde y Martínez y Juan Jimenez y Echeverría.

Dios les haya acogido en su seno, y reciban sus familias nuestro pésame.

Ayer se celebró misa de requiem en la capilla de la Casa Misericordia por el alma del bienhechor de aquella casa D. Pablo Sarasate.

Asistieron, representando á la familia, nuestro querido amigo don Joaquín Mena y Sarasate, y varios amigos y admiradores del gran artista, además de todos los asilados y dependencia.

Ha sido nombrado organista de la iglesia del Carmen de Tudela, el inteligente músico don Francisco Puy, á quien felicitamos.

Hoy á las nueve y media de la noche se celebrará en los salones del «Nuevo Casino de Eslava» un gran concierto á cargo del cuarteto Alonso.

Agradecemos la invitación que se nos ha dirigido.

Tenemos noticias de que nuestro paisano el elocuente orador sagrado y benemérito hijo de la Compañía de Jesús, R. P. Luis María Ortiz y Saralegui, ha sido designado para dirigir su autorizada palabra en el solemnisimo novenario que se celebra anualmente en la parroquia de San Lorenzo en el mes de Febrero en honor de la Inmaculada de Lourdes.

No dudamos en asegurar que, dada la devoción que en esta ciudad se tiene á dicha imagen, y el grato recuerdo que muchos pamploñeses guardan de la última peregrinación celebrada á la gruta de Lourdes en el pasado año, las naves del templo serán muy reducidas para contener al numeroso auditorio que acudirá á escuchar la palabra divina expuesta magistralmente por dicho Padre, pues todavía se guarda grato recuerdo de los sermones que pronunció hace unos tres años en dicho templo de San Lorenzo.

Damos nuestra enhorabuena al señor párroco de dicha iglesia así como á la Junta de la Cofradía de Lourdes por la elección tan acertada que han tenido.

El día cinco del mes próximo dará principio tan solemne novenario.

Se encuentra desde hace días enfermo de gravedad el conocido industrial de esta capital don Balbino Zarranz, por cuyo restablecimiento hacemos votos.

El virtuoso jesuita R. P. Modesto Ardaiz ha donado 2.000 pesetas á su pueblo natal de Obanos para el sostenimiento de la escuela nocturna de adultos.

Esta escuela funciona á diario con asistencia de muchos alumnos, á los cuales instruyen los sacerdotes y el maestro de la villa.

Digno de alabanza es el desprendimiento del P. Ardaiz.

De San Sebastian ha marchado á sus posesiones de Cintruénigo la señora Baronesa de la Torre, esposa del gobernador civil de Guipuzcoa.

Nuestra información

MADRID 27.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 madrugada.

De la región

Alava

Vitoria 27 (9 noche.)

Rasgo caritativo

El Obispo de esta diócesis Sr. Cadena y Eleta ha entregado hoy al Alcalde un billete de mil pesetas para que lo reparta entre los pobres.

Este hermoso rasgo de caridad del Prelado ha sido objeto de unánimes alabanzas.

Regreso de tropas

Mañana entran en esta población de regreso de la campaña de Tunes y Marauina los batallones de Artillería.

El pueblo les prepara un grandioso recibimiento.

Concurrirán todas las autoridades y al paso de la fuerza se arrojaron coronas de laurel.

A su entrada se voltearán las campanas y se dispararán cohetes.

Reina con este motivo gran animación.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 27 (9 noche)

El temporal

Durante toda la noche y primeras horas de la mañana ha continuado el temporal con furia.

A media mañana ha levantado el tiempo, despejando el cielo y luciendo el sol.

Parece que el tiempo tiende á asegurarse.

¿Dónde para?

No se sabe el paradero del barco «Anan» que ayer tarde apareció á la vista del Semáforo haciendo señas, pidiendo auxilio.

Solo se sabe que se alejó con dirección á la costa francesa, donde se teme haya naufragado á causa del temporal que en aquel litoral era más violento.

El dirigible

Motivado por el temporal, los capitanes señores Vives y Kindelan han aplazado su viaje de Pau á España, trayendo el dirigible «España».

Desprendimientos

La línea del ferro-carril de la costa ha sido una de las víctimas del temporal.

En muchos sitios cayeron sobre la vía grandes trozos de terreno.

Brigadas de obreros se han ocupado hoy en dejar expedita la línea.

Concurso

Mañana salen para Cauteret el Alcalde y concejal señor Romero para asistir al concurso de Lis que allí ha de celebrarse.

Oposiciones

Hoy han comenzado las oposiciones á las plazas del nuevo Banco de crédito que aquí va á establecerse.

Los aspirantes triplican las plazas á proveer.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 27 (10 noche.)

La Bolsa

Roble 73. Banco de Vizcaya 445. Resineras 89. Peñafior 80.

Después del temporal

Hoy ha renacido la calma y algunas embarcaciones con prácticos han salido á recorrer el litoral por si aparecen los cadáveres de los naufragos del «Guipúzcoa».

Se ha presentado á la Dirección general de Correos un nuevo modelo de sobres monederos.

Este sobre, de rara perfección, permite examinar exteriormente el contenido, ofreciendo sin embargo todas las seguridades inherentes á la circulación.

Sobre la conveniencia de utilizarse informará en breve el cuerpo, y caso de ser aceptado, se expedirá al precio de 15 céntimos cada sobre.

Esta tarde á las cinco celebrará junta general el Ilustre Colegio de Abogados de esta capital en su salón del Palacio de Justicia, para tratar de asuntos de su incumbencia.

La Madre Superiora General de la Congregación de las Hijas de Jesús ha pedido permiso á la Superioridad para fundar en Pitiillas un colegio de primera enseñanza en todos sus grados.

Ayer levantó el temporal con gran contenido de todos.

Durante el día se dejó ver el sol con cara de pascua.

De la población ha desaparecido toda la nieve que había caído estos días.

El Arga arrastra gran cantidad de agua.

El cometa cuya presencia se advierte estos días, no es el de Halley, como algunos creen, pues éste no será visible hasta el 20 de Febrero.

El presentado en el horizonte es el de Yohannesburg.

Además otros dos cometas surcan actualmente el espacio.

El célebre comete de Halley solo se distingue con la ayuda del telescopio.

El año de 1910 será el año de los cometas.

El segundo teniente amigo y paisano nuestro don Jesús Limón Medrano, del Regimiento del Príncipe que se encuentra en Melilla, ha sido destinado al Regimiento de Cantabria.

Teatro Gayarre.—Función para hoy dividida en dos secciones.

Primera sección, á las siete, «La Revoltosa».

Segunda sección, á las nueve y tres cuartos, «La suerte loca» y «Dora, la viuda alegre».

En la cocina económica de la Casa Misericordia se despacharon ayer para hoy 512 bonos de raciones.

En Oñite ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado un vecino de aquella ciudad, por usar arma de fuego sin licencia, dispararla y matar una gallina de la propiedad ajena.

En la cocina gratuita de la parroquia de San Juan Bautista se repartieron ayer 870 raciones entre los pobres de la misma.

Han sido puestos en libertad del presidio de Burgos los penados por esta Audiencia Agustín y Simón Navarraz.

En la Secretaría de gobierno de la Audiencia se recibió ayer un solo sumario del Juzgado de Tudela contra L. Z. por lesiones.

Enfermedades de los ojos

Doctor Recondo, Especialista.—Consultación, 38, 1.º 90-40

Publicaciones

DISFRACES INFANTILES

Seis lindos trajes de máscara para niña reproducen el figurín iluminado que acompaña al número 3 de «La Moda Elegante».

El citado número contiene una abundante colección de grabados reproducido bellísimos trajes femeninos para bailes, teatros y reuniones.

Entre los suplementos que se distribuyen en el número, merecen especial mención la misma doble «Hoja de labores» y la novela «Cuadrante de Ilusiones».

Uno de los muertos de la tripulación del «Guipuzcoa» ha aparecido hoy á las ocho cerca del Arenal.

Las autoridades de marina recogieron el cadáver.

Los naufragos de dicho barco han visitado hoy al señor Sota para darle las gracias por su intervención en el salvamento.

Intereses provinciales

La comisión provincial ha dictado resolución desfavorable en el recurso sobre inhabilitación en el cargo de concejal del señor Acevedo.

La misma comisión provincial ha anulado las elecciones de Turis y Marauina.

Conferencia

Esta noche da una conferencia en el Centro de obreros don Enrique Epalza.

Sesiones

La Cámara de Comercio se reúne esta noche en junta general en su domicilio social para la renovación de cargos.

También en el Ayuntamiento se ha reunido la comisión que entiende en la organización de la Exposición de 1912.

El corresponsal.

MADRID

Vida política

Consejo en Palacio.—Referencias oficiosas.—Firma de Guerra.—Lo que dicen Luque y Concas.—Reserva.

Esta mañana se ha celebrado Consejo de ministros presidido por el Rey.

El señor Moret, al salir de Palacio no se dirigió, como de costumbre al ministerio de la Gobernación, y por lo tanto no pudieron los periodistas, que en este último centro aguardaban la llegada del Presidente, enterarse de las referencias de este respecto á la reunión ministerial.

Sábase que el Consejo careció de importancia, quedando reducido al discurso resumen del señor Moret, sobre política interior y exterior y á la relación al soberano de los acuerdos adoptados por el Gobierno en el Consejo de anoche.

Después de la reunión de hoy el general Luque despachó con don Alfonso, el cual, entre otros, firmó los siguientes decretos: Nombrando consejero del Supremo de Guerra y Marina al teniente general señor Castellón; ídem jefe de Estado Mayor del sexto cuerpo de ejército al general de brigada señor Campai Guereita; confirmando el mando del regimiento de Caballería de María Cristina al coronel don Antonio Lastra; concediendo recompensas á individuos y clases de tropa por las acciones libradas en Hídim y Zoco el Hach; concediendo la Gran Cruz Militar roja al general de brigada señor Brualla; ídem la Gran Cruz de Mérito Militar blanca al duque de Tovar, que hizo donación de los cascos «saikof» que ha usado el ejército de Melilla.

A la salida del Consejo, el general Luque dijo á los periodistas que en breve se autorizaría la reapertura del Círculo Militar, clausurado á raíz de la manifestación de simpatía á la «Correspondencia Militar».

También hablamos con el general Concas, el cual nos dijo que en el Consejo se había tratado de la reorganización administrativa de los Arsenales y de la reorganización del cuerpo de escribientes de Marina.

Ambos ministros se mostraron muy reservados, negándose á contestar á deter-

minadas preguntas de interés político que les fueron dirigidas.

La plaga de la langosta

La «Gaceta» publica hoy un decreto prorrogando por todo el mes de Febrero el plazo señalado para proceder al saneamiento de los terrenos invadidos por la langosta.

Don Pablo Cruz

Ha fallecido en esta Corte el que fué constante secretario particular de don Praxedes Mateo Sagasta, don Pablo Cruz.

El finado, que contaba con la estimación de todos los partidos políticos, fué diputado varias veces y en todas las situaciones sagastinas, y aun en muchos gabinetes liberales no presididos por el señor Sagasta ocupó la secretaría de la Presidencia.

El Congreso costeará los gastos del entierro de don Pablo Cruz.

Un robo

Esta madrugada se ha registrado un robo importante, que demuestra gran audacia en los ladrones.

Estos abrieron un enorme bloque subterráneo en el almacén de tejidos de los señores Marte y Prats, llevándose 20.000 pesetas que extrajeron de la caja violentamente.

Además lleváronse también determinada cantidad de géneros.

De Palacio

El Príncipe Leopoldo

Su Alteza el Príncipe Leopoldo se encuentra más aliviado de su enfermedad.

Recepción

Hoy ha recibido el Rey en audiencia á Duque de Plasencia y al marqués de Conillas.

La Reina Victoria ha recibido también las señoras de Barroso y Gasset.

Nuevo diplomático

Hoy ha hecho la presentación de sus cartas-credenciales al Rey el nuevo representante de Chile Sr. Puga.

Fué el señor Puga á Palacio en el coche de París de media gala acompañado de Marqués de Pié de Concha.

En otros carruajes fué el resto de la Legación.

El Rey, acompañado de los Marqueses de Torrecilla y Viana y del conde del Serrallo recibió al señor Puga en la antecámara.

Cambiados los discursos de rubrica, el señor Puga cumplimentó á las Reinas y después fué al palacio de los Infantes para cumplimentarlas.

La Embajada belga

Hoy ha llegado á Madrid la Embajada extraordinaria de S. M. el Rey Alberto de Bélgica.

A las seis de la tarde dedicaron la visita oficial al ministro de Estado.

Mañana se celebrará un banquete en su honor en el ministerio de Estado.

Asistirán los ministros de Estado, Guerra y Marina y los ayudantes del Rey.

Ahora se celebra banquete en la Embajada de Bélgica.

mo que hubo en Madrid á la entrada de las tropas.

Los moros regresarán pronto á Melilla.

Un banquete

El domingo se celebrará un banquete en el ministerio de Estado en honor de los jefes y oficiales que han regresado de Melilla.

Las bandas militares tocarán en el ministerio durante el banquete.

La adquisición de barcos

El ministro de Marina ha dicho que está muy disgustado porque los periódicos no han interpretado bien sus deseos respecto á la adquisición de barcos.

Además tenemos otra obligación que no podemos cumplir, la de la vigilancia de nuestras costas para evitar el contrabando de Tabaco, que es tan grande, que se ha observado una enorme baja en la renta de Tabacos.

Una prórroga. El ministro de Fomento ha acordado que se prorrogue el plazo para los trabajos de extinción de la langosta, trabajos que se tuvieron que suspender en Diciembre á causa de los temporales.

Un banquete

La Mesa del Senado ha obsequiado con un banquete al presidente señor Azcárraga.

Mejoría

Ha experimentado ligera mejoría el capitán general de Zaragoza señor Rodríguez Bruzón.

En la Presidencia

El señor Moret ha estado hoy en la Presidencia largo rato dedicado á estudiar diferentes asuntos.

Grandeza de España

La marquesa de Squilache ha recibido hoy un autógrafo del Rey comunicándole que ha concedido grandeza á su título.

Función de gracias

En la iglesia de Jesús de San Martín se ha celebrado hoy una solemne función organizada por las damas de la Cruz Roja que preside la Marquesa de Squilache.

España y los Estados Unidos

El Embajador de los Estados Unidos en Madrid ha trasladado al señor Moret una Nota de su Gobierno en la cual se comunica que las Cortes de aquel país, á propuesta del Presidente mister Taft, han acordado conceder á España la tarifa mínima de aduanas, que beneficiará mucho á nuestro comercio.

Decretos del día

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy á la real firma los decretos siguientes:

Magistratura

En primer lugar una combinación de magistrados, que comprende estos nombramientos:

Presidente de la Audiencia de Valladolid don Liborio Hierro.

Id. de la de Zaragoza don Carlos Tolodano.

Presidente de Sala de la Audiencia de Granada don Luciano Mateos Cedron.

Presidente de la provincial de Cáceres don Juan Gago Torre.

Magistrado de la de Valladolid don Romualdo Los Rios Portilla.

Nombramientos eclesiásticos

De esta clase han sido firmados los dos que siguen:

Maestrescuela de la Catedral de León don Saturnio Lariestra Alvarez.

Arcepreste de la de Sigüenza don Ignacio Adrados Arribas.

Nobleza

Después ha firmado el Rey la concesión del título de conde de Cadagua á don Pedro Carveaga Quintana.

De Penales

También ha sido firmado un decreto que modifica el artículo 4º del reglamento de las oposiciones para ingreso en el Cuerpo de empleados de establecimientos penales.

Weyler lesionado

Barcelona.—El general Weyler, al regresar de paseo por el Paseo de Colon, ha resbalado el caballo que montaba, y á consecuencia de ello el general ha caído al suelo.

Inmediatamente un paisano ha recogido al general, que sufría un desvanecimiento, y le ha conducido á la casa de socorro inmediata al sitio en que ha ocurrido el accidente.

Allí se ha visto que el general Weyler tenía una lesión en la frente y erosiones en el brazo y pié izquierdos.

Curado de primera intención, ha sido conducido á la capitanía general. Allí le han reconocido el mismo médico

de la Casa de socorro y los médicos mayores del Ejército señores Ristol y Videgain, no encontrándole fractura alguna.

DE MELILLA

Oleaje.—Sin convoyes.—Confidencia.

Melilla.—Desde hace tres días reina fortísimo oleaje en Mar-Chica.

Por tal motivo los convoyes no llegan á Nador, expidiéndose á dicho punto por la vía férrea desde donde son reexpedidos á Zeluán.

El capitán de Artillería señor Mediadaa ha dado una notabilísima conferencia sobre el empleo de las ametralladoras.

El local estaba atestado de público, que aplaudió entusiastamente al conferenciante.

De provincias

Incendio. Criminal precoz. Temporal. Naufragios.

Alicante.—Un pavoroso incendio destruyó un almacén de productos coloniales establecido en esta ciudad, que era, á la vez, depósito de cerillas.

Acudieron al lugar del suceso todas las autoridades, las brigadas de bomberos, etcétera y un fuerte reten de tropas para asegurar el libre tránsito público.

El edificio y las existencias estaban asegurados.

Ferrol.—A la salida de la escuela riñeron dos mozaibetes, uno de los cuales sacó un revólver y disparó contra su compañero infiriéndole una grave herida.

El paciente se halla moribundo.

Gijón.—Reina un temporal imponente en toda esta costa.

El teléfono y el telégrafo se hallan interrumpidos.

Un barco pesquero de Liones tuvo que refugiarse en Villaviciosa.

La tripulación pudo desembarcar, no sin grandes riegos y el buque se estrelló poco después en las rocas.

Santander.—Ha fondeado el vapor «Zocalino» que ha desembarcado cuatro naufragos del vapor «San Cipriano», que fueron encontrados abandonados en alta mar.

Extranjero

Paris.—El Tribunal del Sena ha condenado con costas á la princesa Luisa en el pleito seguido á causa de su petición de que se abriese una información para comprobar la legitimidad de los títulos de propiedad del Castillo de Bellacourt.

Embajador de Rusia

San Petersburgo.—El zar ha ofrecido la embajada de Madrid al señor Isivolski.

El rey Eduardo

Londres.—El médico del rey Eduardo le ha aconsejado que marche á Biarritz y que pase allí la primavera.

Temporales en Italia

Roma.—Sobre casi toda Italia se han desencadenado furiosos temporales de agua y nieves.

En Nápoles, Génova, Pisa, Civitavecchia, Palermo y otras poblaciones las nieves han causado enormes daños.

Varios rios se han desbordado y han inundado las campiñas causando muchos destrozos.

Las comunicaciones están interrumpidas.

Las inundaciones en Paris

Paris.—Sigue aumentando el caudal del Sena.

Este desbordamiento está causando enormes daños en Paris.

En el túnel del Metropolitano ha habido hundimientos.

Las aguas han llegado á invadir el Palacio de Justicia.

Hay temores de que falte pan y agua potable.

Los víveres empiezan á estar carísimos.

En muchas calles empieza á abrirse el adoquinado.

La Cámara está aislada.

Las centrales de teléfonos y telégrafos han sido evacuadas.

En el ministerio de Negocios extranjeros se inicia una suscripción para los damnificados.

El secretario señor Balmes leyó la Memoria.

El señor Tolosa Satour, presidente de la Sociedad pronunció un elocuente discurso de gracias.

El Rey repartió los premios.

MENCHETA.

El mal empeoraba

Las Pildoras Pink lo han expulsado.

Don Carlos Cabré, que vive en Barcelona, calle de Mallorca número 284, bajos, nos expone, en la carta que se leerá á continuación, de qué manera se ha curado por las Pildoras Pink su mujer, que desde muchos años venía padeciendo una enfermedad nerviosa, rebelde á todos los tratamientos empleados y que iba siempre empeorando. He aquí lo que nos dice el señor Cabré:



Sra. de D. Carlos Cabré. (Cl. Mariné).

«Ya había perdido la esperanza de que mi mujer recuperase la salud: estaba atacada de una enfermedad nerviosa que le hacía sufrir cruelmente y le impedía todo género de ocupaciones. Muchos medicamentos había tomado, pero sin resultado apreciable. Tenía dolores de cabeza que no la dejaban ni un momento de descanso, la acometían vahidos y síncope y veía yo que el mal iba de día en día empeorando al par que disminuían sus fuerzas. Por último, me determiné á que tomara las Pildoras Pink: estas buenas pildoras son las que la han curado, las que han expulsado la dolencia. Ya mi mujer no sufre malestar de ninguna clase; ha recuperado las fuerzas por completo; es una verdadera resurrección esto que las Pildoras Pink han efectuado.»

Las Pildoras Pink no tienen sobrenatural poderio; lo que tienen es el poder de regenerar la sangre, de enriquecerla y purificarla. Todos nuestros males provienen de que, por razones tan numerosas como variadas, nuestra sangre experimenta alteración en su composición normal. Y como en la sangre es donde todos los órganos del cuerpo toman fuerza, cuando la sangre se empobrece los órganos se debilitan y el sistema nervioso se altera. El tratamiento por las Pildoras Pink dará á vuestra sangre cuanto pureza y cuanto riqueza son deseables. Por causa de esta acción sobre la sangre, combinada con las otras acciones sobre el sistema nervioso, las Pildoras Pink curan las enfermedades nerviosas, la anemia, clorosis, debilidad general, dolores de estómago, jaquejas, neuralgias, ciática, reumatismo.

Las Pildoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

Farmacia

Se vende la única que existe en un pueblo de Navarra con estación de ferrocarril. Para informes dirigirse á don Valentín Marquina, farmacéutico, Pamplona. 6-1

Junta de Abastos

DE VILLAVA

El domingo 30 del corriente, á las once de su mañana, tendrá lugar en la Sala Consistorial la subasta para la adjudicación de las pieles y sebos de los ganados que se sacrifiquen para el abasto público durante el año actual, bajo las condiciones que aprobadas por la Excelentísima Diputación se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal y serán leídas en el acto de la subasta.

Villava 26 de Enero de 1910.—El Presidente, Luis Indurain. x 3-1

Cementos Portland

SOCIEDAD ANONIMA

Con arreglo á lo que determina el artículo 14 de los Estatutos porque se rige esta Sociedad, se convoca á Junta general ordinaria de accionistas que se celebrará en el domicilio social, calle del General Chinchilla 7, entre-suelo, el día 29 del corriente mes, á las once de la mañana.

Se recuerda á los señores Accionistas que para asistir á dicho acto será preciso depositar en la Caja de la Administración de la Sociedad ó en cualquier establecimiento de crédito las acciones que den derecho á ello, con cuatro días de anticipación al en que deba celebrarse la Junta.

Se acreditará ese derecho con la presentación de los resguardos de depósito.

Se advierte á los señores Accionistas que desde el 23 al 28 del corriente y desde las 10 de la mañana á 1 de la tarde estarán á su disposición los libros y balance con objeto de que los examinen y tomen cuantos datos é informes estimen pertinentes para poder apreciar la marcha y gestión de la Sociedad.

Pamplona 18 de Enero de 1910.—El Presidente del Consejo de Administración, Serapio Huici. 18 y 28

Vacante de guarda

Los pueblos de Arraiza, Zabala y Ubani anuncian para su provisión la plaza de guarda jurado para los mismos, con el haber diario de siete y medio reales y la mitad del importe de las denuncias.

Los que deseen obtener dicha plaza, dirijan las solicitudes al alcalde de Arraiza en el plazo de diez días contados desde la fecha.

Arraiza 25 Enero 1910.—El secretario, Ascensio M.ª Leturia. 26 28 30

Arriendo de corambre

Y SEBOS EN PUENTE LA REINA

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EL AÑO 1864 Capital, 6.000.000 Ptas. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA

Cofres de alquiler Pulpa melazada El pienso más económico y más práctico que se conoce, para toda clase de ganados, ya se considere como alimento de energía, ya como alimento de engorde.

VEINTICUATRO KILOGRAMOS DE AZUCAR. PRÓXIMAMENTE, POR CADA CIEN DE PESO TOTAL FABRICACION EXCLUSIVA DE LA Sociedad General Azucarera de España Depósito central en Navarra: Almacenes de la señora viuda de T. Irujo, Pamplona, San Antón, 8.

LA ACTIVIDAD, Sociedad anónima de Seguros, Domiciliada en Pamplona FUNDADA EL AÑO DE 1899 Autorizada por R. O. del Ministerio de Fomento, fecha 8 de Julio de 1900 HECHO EL DEPÓSITO PREVIO QUE DISPONE LA LEY. Seguros de Vida, Mixtos, á Plazo fijo, de Rentas Vitalicias inmediatas, Dotales é Infantiles. Edificios propiedad: en Barcelona, Pamplona, Zaragoza, Alcañiz y solar para construcción en San Sebastián. OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Sociedad en Pamplona, calle de José Alonso, núm. 4.

LA TOS Bronquitis, asma, coqueluche, aliviadas rápidamente con los CARAMELOS DE HEROINA Y ACÓNITO BALSÁMICOS preparados en la farmacia de don Manuel Negrillos, calle Mayor, Pamplona. Medicamento eficaz, cómodo para tomar, agradable y económico: 50 céntimos paquete. m j s d -23

Caída del pelo Se contiene en el acto usando el legítimo PETROLEO GAL Loción antiséptica inofensiva de perfume exquisito. Limpia la cabeza de caspa y evita la calvicie No puede inflamarse.

Para los catarros, la grippe y afecciones sencillas de los bronquios y pulmones, no hay nada mejor ni más inofensivo que los CARAMELOS DE BALSAMO DE TOLÚ Y ACÓNITO, preparados en la farmacia de don Manuel Negrillos, calle Mayor, Pamplona: 25 céntimos paquete. m j s d -23

Dr. Arrechea OCULISTA Consultorio de enfermedades de los ojos. Anomalías de la visión. Prescripción de lentes. Consulta de diez á una y de tres á cinco. Plaza del Castillo 44 bis, 3.º 30-12

Dependiente de barbero En la barbería de Moratel, calle de la Estafeta 39, hace falta uno que sepa bien su obligación. 3-3

Venta Por dimisión de familia herfana, se venden un caballo de cuatro años entero, una mula cerrada, un carro de 4 caballerías en buen uso, una máquina segadora-atadora en muy buen estado y un Bravant, usado Para informes don León Ruiz, en Murillo el Fruto. 8-8

Se necesita un oficial de herrero que sepa su obligación en casa de Marcelino Ocon, en Azagra. 8-6

La Parisián, FERMINA SALDISE Y C.ª Corsetera Se hacen toda clase de Corsés sobre medida de varias formas. También se hacen toda clase de arreglos. Calle Mayor, 76, piso 2.º Pamplona. 30-17

La Vasconía, SOCIEDAD DE BANCA Y CREDITO con Sucursal en Tudela CAPITAL 5.000.000 PESETAS Descuentos, préstamos, cuentas corrientes, id. de garantía y créditos, giros, negociaciones, depósitos, etc. Compra y venta de toda clase de valores. Caja de ahorros con 3 por 100 de interés á la vista. Imposiciones con interés anual de 4 por 100. Despacho por mañana y tarde. d m l v -6

Sabañones Se curan radicalmente con el Senol Pizá, sancionado por multitud de médicos. Frasco 1 y 150 pesetas.—Pamplona V. Marquina, farmacia. m. v. d. -4

Leña de encino Se vende una partida pa atrozada y seca; dirigirse al taller de carpentería de Andrés Iraizoz, afueras del portal de San Nicolás, carpentera de Villava. p 3-8

Viticultores Para ingertos y vides americanas que son los mejores de Navarra, pedir precios á esta casa. FRANCISCO SARASA Tudela (Navarra.) 30-22

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA.

AGUA DE LOECHES

Purgante y curativa

Sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, etc.

El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiescrofulosa, antibiliosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y competencia con sus similares nacionales y extranjeras; en la de París de 1884, se le concedió el

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla o flor de malva, etc.

Lean vds eso atentamente

Las Turbaciones de la Circulación

El Artritisismo

Sea un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELET. Cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas a una invasión de humores en la sangre. El DEPURATIVO RICHELET posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas a las arterias que están menos flexibles ó fi la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que que tienen más de 45 á 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elásticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, conicciones, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesades de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gota, etc.) En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico. En lo que toca á las mujeres llegadas á la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este período crítico. No sabíamos recomendar demasiado á todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del DEPURATIVO RICHELET. Un folleto, en lengua española, tratando de la enfermedad de la piel, le de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor L. RICHELET, 13, rue Cambetta, an Sebah (Francia)

Depósito General:—D. Francisco Loyarte, Droguería, calle Loyola 9 (esquina), San Sebastián. Puntos de venta.—Droguerías de D. Valentin Marquina y Sucesor de Jesús C. Castillo:—PAMPLONA.

La Norwíck Unión

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1797 DESEA REPRESENTANTE EN LA PROVINCIA DE NAVARRA. Dirijase por escrito á la Sucursal Española de dicha Compañía en MADRID, Mayor, 7 y 9 (Apartado de Correos núm. 374).

exceden de 61.000.000 de pesetas oro. Autorizado este anuncio por la Comisaría General de Seguros en 21 de Octubre de 1908

SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal. Premiada en varias Exposiciones. Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc.

Chocolates y Cafés Compañía Colonial

38 recompensas industriales. Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes: En Madrid: Kiosco de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos. En Bilbao: Kiosko del Arenal de María García. En San Sebastián: Librería de Hijos de Aramburu y Biblioteca de la Estación.

Agencia de Publicidad

JOSE STORR. Hijo y sucesor de Ricardo Storr Proprietario. EMILIO COLOMINA. La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios.

Institución St. Pierre

11—Rue Triac, Bordeaux. Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, carrera comercial y preparación á las escuelas de Industria y de Ingenieros químicos.

Compositor y profesor DE ACORDEON

Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos á precios económicos. Se hacen toda clase de composuras en acordeones, arístones y música armónica; se compran acordeones viejos. Calle de Zapatería núm. 60 segundo piso Pamplona.

Una señora

Ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis, flujos, estómago, asma, enfermedades nerviosas, etcétera, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir á Carmen G. P. García, Aribau, 24, Barcelona.

HOPPOAN. Curación infalible de los dolores de estómago. PARA CURARSE BASTA UNA CAJA. Premiado con más de 200 recompensas honoríficas.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro días. Linea de Cuba Méjico.—Servicio mensual saliendo de Génova el 21 de Noviembre, el 21 de Diciembre, el 21 de Enero, el 21 de Febrero, el 21 de Marzo, el 21 de Abril, el 21 de Mayo, el 21 de Junio, el 21 de Julio, el 21 de Agosto, el 21 de Septiembre, el 21 de Octubre, el 21 de Noviembre, el 21 de Diciembre.

Lámpara OSRAM

LA MAS PERFECTA Y LA DE MEJOR RESULTADO DE LAS LAMPARAS DE FILAMENTO METALICO. La lámpara OSRAM consume solo 1 vatio por bujía, ó sea la tercera parte que una lámpara corriente. La lámpara OSRAM luce, por término medio, 1.000 horas. Una lámpara que dura tanto tiempo.



Depositorio para España: LEON ORNSTEIN.—Madrid. Almacén de maquinaria y material para instalaciones eléctricas.

Automóviles Mitchell y Pullman

Los más sólidos, los más elegantes, los de mejor maquinaria, los más ligeros y los más económicos. Bicycletas y motocicletas sin rival PIERCE. Frenos á contrapedal Hercules. La última palabra del progreso en su clase.

PASATIEMPOS

CHARADAS. Remitida por «Un enamorado incógnito.» Como «tres prima» á menudo no voy al «prima tercera» y me quedo en mi casita hecho un «prima con primera».

mi suegra de una caída. «Tercia prima» desde entonces se desvela por mi dicha. Remitida por id. Tiene un «todo» Isolina, muy «dos-tres» sin adular y yo tengo un «prima-tercia» que no me permite andar.

Boletín Religioso

SANTORAL. Día 28 Viernes.—San Julian, Obispo.—Nació en Burgos de padres cristianos. Salio muy aventajado en todo género de letras y por esto como por su virtud fué nombrado obispo de Cuenca. Obrió el Señor muchos milagros por su intercesión y lleno de méritos pasó á gozar de la gloria eterna el 28 de Enero de 1208.

ESTAFETA LOCAL

Table with columns: VALORES DE NAVARRA, COTIZACION DE AYER, MERCADO DE CEREALES, CARCEL DE PAMPLONA, REGISTRO CIVIL.